



# GACETA DE MADRID.

SABADO 29 DE MARZO DE 1823.



## NOTICIAS EXTRANJERAS.

AUSTRIA.

Viena 2 de Marzo.

El Gobierno austriaco acaba de decretar una disminucion considerable en las tropas que se hallan organizadas. Para lograr esta reduccion se ha tomado el partido de enviar á sus casas por tiempo ilimitado 20 hombres por compañía de todos los regimientos de infantería. Además de esta medida se han comunicado varias órdenes á los regimientos, emanadas del consejo áulico superior de la guerra. Todos los tercetos batallones de los regimientos húngaros quedarán reducidos á cuatro compañías: los tercetos batallones de los regimientos alemanes serán licenciados, y quedarán mas que los cuadros. calcula la reduccion verdadera que va á sufrir el ejército austriaco: consecuencia de estas disposiciones en unos 250 hombres. En vez de ir ya á ponerlas en ejecución.

Doce regimientos de infantería y muchos de caballería apostados en diversas partes de Italia dejan sus cuerpos de ejército para volver á las guarniciones del interior del Austria. Entre ellos hay bastantes que hacian parte del ejército de Frimont. Los demas que salen de Italia correspondian al cuerpo de ejército del general Bubna, y al que está apostado en Lombardia y el país Véneto.

INGLATERRA.

Londres 3 de Marzo.

El día 7 de este mes se dió la gran comida ofrecida á los ministros de España y Portugal y al duque de San Lorenzo en la famosa fonda de la Ciudad de Londres. El salon estaba magníficamente adornado, y se veía desplegada la bandera española sobre el sillón del presidente del banquete. Se abrieron las puertas á las 4 y media, é inmediatamente se ocuparon todos los asientos, excepto los reservados á los embajadores y á los comisarios. A las 6 y media entró el presidente lord William Bentinck, precedido de los comisarios, y acompañado de S. A. R. el duque de Sussex, de los embajadores, el duque de San Lorenzo y de muchos individuos de la nobleza inglesa. Tambien se hallaba presente el general napolitano Guillermo Pepe; pero no tomó asiento en la primera mesa. El presidente tenia á su derecha al duque de Sussex y al de San Lorenzo &c. y á su izquierda á los dos embajadores. El número de los convidados era de unos 400.

Despues de la comida el noble presidente propuso varios brindis, y entre ellos el siguiente:

Al Rey constitucional de España y á la Nación española. Este brindis, precedido de un vigoroso y elocuente discurso, fue recibido con vivas y muy prolongadas aclamaciones.

Se levantó el embajador de España, y dió gracias en frances. Despues de manifestar que no podia expresarse en ingles, dijo que se hallaba en el colmo de la alegría y de la satisfaccion al ver el interes que su país excitaba en una asamblea tan distinguida. Tengo á la vista, dijo, hombres que conocen el precio de la libertad y de la justicia, y la Inglaterra puede con razon ser llamada la nacion mas grande de la Europa. Yo espero que los vínculos de amistad y las relaciones comerciales no se romperán jamas entre la Gran Bretaña y mi patria.

El presidente propuso en seguida brindar por el Rey de Portugal y la nacion portuguesa.

El embajador de Portugal dió gracias en un brillante discurso, aplaudido repetidas veces por los concurrentes.

Despues de brindar el presidente por S. A. R. el duque de Sussex, quien contestó emitiendo principios verdaderamente filantrópicos, propuso el marques de Lansdown el siguiente brindis: *A la independencia de las naciones. ¡Ojalá que sea siempre el deseo como es un deber de las naciones vecinas el respetar esta independencia!* El noble marques motivó este brindis en un enérgico discurso, á cada paso interrumpido por los aplausos de los convidados, en el cual habló de la injusticia que tan injustamente tratan de hacer los franceses en España, manifestando que el ataque de los primeros no era nacional, y si la resistencia de los españoles, y que por consiguiente será de estos la victoria.

El presidente brindó por el duque de S. Lorenzo y por el secretario de la legacion española. El duque dió las gracias, y exponiendo su falta de conocimientos en el idioma ingles, encargó al secretario de la legacion desenvolvese sus ideas. Este leyó un discurso, y concluyó declarando que los españoles jamas consentirán en recibir leyes llevadas en las puntas de las bayonetas francesas: brindó en seguida por la prosperidad de la Gran Bretaña.

Mr. Baring pronunció un patriótico discurso, y concluyó proponiendo un brindis á las cortes de España y Portugal, el cual excitó vivos aplausos.

Se brindó tambien por la conservacion de la paz en Europa, y se concluyó el convite á las once de la noche.

Entre los individuos de la nobleza inglesa que asistieron ayer á la comida dada al duque de S. Lorenzo no hemos citado al conde de Essex. El noble conde se ha mostrado hasta ahora zeloso partidario de la casa de Borbon, y ha sido honrado con la amistad del actual Rey de Francia.

Será una temeridad indagar cuál sea la opinion pública en Inglaterra sobre la guerra con que la Francia amenaza á la España. El Gobierno no ha interrogado aun á sus órganos, que son las dos Cámaras del Parlamento. Así la corte y la ciudad, el ministerio y la oposicion, los teatros y los antiguos wighs, los independientes y radicales, los propietarios y los capitalistas, los fabricantes y el comercio se hallan aun en expectation y en silencio. ¿Quién les obligará á salir de este estado, y sobre qué manifestarán sus pensamientos y su prevision? El Congreso, la santa alianza, el derecho de intervencion, la política de los Gabinetes de la Europa, todo está juzgado y apreciado en su justo valor. ¿Y la política de la Francia y la conducta del ministerio? Pero la Francia tiene alguna política; sus ministros algunos planes? Y la actitud de la Francia? Es varonil, ya lo sabemos, y bien pronto será heroica: pero hasta entonces debe estar á la defensiva al frente de un ministerio que no quiere la guerra, ni puede rehusársela al partido que le ha elevado al poder. Todo se halla todavía entre las olas; no tardará en salir de ellas.

El Gabinete de S. Petersburgo parece hasta ahora á nuestro Gobierno el único que no rechaza aun la intervencion hostil de la Francia en los asuntos de España. ¿Cuál es el premio de esta condescendencia? La Rusia se contenta con el Oriente. ¿Se le abandonará? ¿Se le facilitará su conquista?... ¿Quiere además ser una potencia marítima y colonia? Nuestros temores se han aumentado de algunos días á esta parte, y son tanto mas vivos cuanto que abrazan una infinidad de objetos.

¿Qué haremos nosotros? Bien pronto lo sabremos. La confianza de la nacion en el Gabinete se ha acrecentado desde su nueva composicion. Seria completa si la opinion de sus miembros fuese una misma. Esperaremos su determinacion; estamos seguros de que agotará todos los medios de conciliacion, y tal vez no será esto en vano.

Pero podemos decir lo que no harán nuestros ministros, porque ellos escucharán la opinion pública de la Inglaterra sobre lo que deben hacer.

No dejarán perder segunda vez la ocasion que nos ofrece la crisis actual de ponernos á la cabeza de la liga natural de los Gobiernos constitucionales contra los absolutos; y no seremos sordos al llamamiento de nuestros intereses, de los de la Europa constitucional y de la razon universal, ni infieles á su mision.

Ellos no sufrirán que la marina francesa, á favor de un nuevo pacto de familia, pueda reunirse un dia contra nosotros, y formar como quien dice el corazon de una Confederacion marítima contra el imperio británico.

En los mares del Norte, como en los Dardanelos, no tolerarán nunca que la Rusia llegue á ser una potencia marítima, ni que circunvale á la Europa con sus buques, como lo hace con sus batallones desde el cabo del Norte hasta el Danubio. No permitirán que ella adquiera colonias en América y Asia, ó islas en el Mediterráneo. La Rusia por otra parte será bastante sagaz para conocer que las colonias no se forman sino con los excedentes de poblacion y de riquezas, y que ante todas cosas debe poblar sus inmensos desiertos, y formar un capital interior.

Los consejeros de S. M. no dejarán perder nuestra poderosa opinion, establecida de un modo diferente que la de la Rusia. Harán los sacrificios instantáneos necesarios á su conservacion, y entonces no nos faltarán aliados. La Europa se halla tan cansada como nosotros de la turbulencia de las facciones oligárquicas, del descuido del egoismo y de la necesidad con que se obstinan en no querer conocer que estas facciones comprometen la paz del mundo y los fines de la organizacion social.

La Cámara de los Comunes, formada en comision de Hacienda, votó ayer los fondos para el ministerio de la Guerra. Mr. Denman habló del modo siguiente:

Segun las noticias que llegan á todas horas, es posible que nuestra posicion mude de un dia para otro. La desgraciada situacion de una clase numerosa reclama sin duda de nuestra parte esfuerzos para aliviar economías en los gastos públicos y reducciones en los impuestos. Pero estos esfuerzos eran un deber nuestro en estado de paz, y respecto de las circunstancias en que se hallaba nuestro país. Cuando vemos una confederacion de pueblos semi-barbaros esforzarse por destruir las libertades del mundo, debemos ver con una justa alarma su establecimiento en el medio de la Europa. Sus intenciones no se han descuberto

hasta hace poco al pueblo de este país, el cual jamás hubiera creído que se atreviesen á manifestarlas antes que un ministro de Francia lo hubiese públicamente declarado á la Cámara de Diputados.

» Yo estoy persuadido de que la conducta adoptada por el secretario de Estado será digna de nuestro país, y siento que el muy honorable gentleman no se balle aquí para que pueda oír lo que digo, y todavía siento mas la causa que le impide el hallarse presente. Si empieza la guerra, la única marcha que hay que seguir es la de empezar inmediatamente las hostilidades para asistir á los españoles; esta es la que solamente debe seguir nuestro país con honor y justicia. Yo abundo en los sentimientos que dos ministros han manifestado últimamente en Liverpool y en Harwich, y en cualquiera reunion que me halle, admitiré siempre con placer los principios de libertad civil y religiosa en el mundo entero (alude al brindis de Mr. Canning.) El interes de nuestro país, así como su honor y reputacion, exigen que no vacilemos en entrar en la lucha. Supongamos que la España se conquista en virtud de estos principios de intervencion extranjera; ¿qué sería de la Irlanda? Desde el momento en que se traspongan los Pirineos, nuestro país debe considerarse en estado de hostilidad con la Francia. Tal es el voto del pueblo ingles, y este sentimiento se aumentará si una vez comienza la lid.»

— El *Sun* acusa á un diputado de la derecha (Mr. Dudon) de haber dado á la Cámara de Lores de Inglaterra una atribucion por la cual merece una patente de invencion.

El mismo periódico, despues de citar la protesta de 60 miembros de la Cámara de diputados, dice: «No nos atreveriamos á afirmar con los diputados, cuya protesta damos, que un partido desea poner á la Francia bajo el yugo de una nueva ocupacion extranjera; pero creemos como cierto, segun lo dijimos ayer, que nada es tan á propósito para someter á la Nacion francesa á semejante calamidad como la conducta actual de la mayoría de la Cámara.

FRANCIA.

Paris 7 de Marzo.

CÁMARA DE LOS DIPUTADOS.—Sesion del 6 de Marzo.

Hoy se han vuelto á tomar las mismas precauciones de ayer: habia cuatro centinelas en cada una de las puertas, y todas las llaves estaban en las cerraduras.

La sesion se ha abierto á las dos. No se ve un solo diputado en los bancos del lado izquierdo: en el centro izquierdo se ven sentados unos pocos.

Se leyó y aprobó el acta del anterior, y en el entre tanto entraron solos siete diputados del lado izquierdo.

Se abre la discusion general sobre el proyecto relativo á los veteranos.

Mr. de Laborde es llamado á la tribuna; pero no estaba en el salon este ilustre diputado.

Mr. Basterreche declara que habiendo creído que no debía hablar acerca del último proyecto de ley, se abstendrá igualmente de tomar la palabra acerca del que se está discutiendo.

Invitado Mr. Sebastiani por el presidente, responde que nada tiene que decir.

Mr. Saglio está ausente.

Mr. de Anthouard renuncia la palabra.

El presidente anuncia que de los demas oradores inscritos para hablar contra el proyecto no se halla ninguno en el salon.

El general Donnadieu sube á la tribuna. He aquí las palabras que pronuncia este orador.

» Señores: desde que me hice inscribir para hablar acerca de la ley que se ha sometido á vuestra deliberacion, el estado de cosas ha cambiado notablemente.

» Yo habia pedido la palabra con el objeto de examinar á fondo la situacion de los negocios de España; y habia agregado á este cuadro, sobre el cual habiais hablado extensamente en vuestras discusiones anteriores, las demas consideraciones políticas que nos han traído al estado en que nos hallamos, y las que probablemente llegarán todavía á comprometernos. Todo se encadena en este mundo. Los espíritus ligeros y superficiales no se fijan mas que en los efectos; pero los que observan y reflexionan un poco no ven ni conocen mas que las causas. Yo hubiera dicho enteramente la verdad, sin temor y sin esperanza, y cual conviene á la franqueza de mi caracter como ya lo he hecho en lo pasado; pero un sentimiento, que no hay necesidad de justificar en las circunstancias actuales, me impide decir nada que pueda llevar el mas ligero caracter de oposicion. Y debo abstenerme tanto mas, cuanto que acaso debo á esta apariencia de oposicion tan legitima y justificada las atroces calumnias que con tanta complacencia se han esparcido estos últimos dias contra mí: calumnias que bajo otros aspectos no se han economizado tampoco contra mis ilustres amigos. Es verdad que yo debería estar ya acostumbrado á estas infamias, desde que con un poco de talento y de valor he podido prestar algunos servicios á la monarquía.

» Siendo tal mi situacion, me veo doblemente precisado á callar, y por esto renuncio la palabra.»

Mr. Lesfevre-Gineau la renunció igualmente.

Mr. de Lacazes lee un discurso que no se ha entendido apenas, y concluye votando á favor del proyecto de ley.

Mr. Cauzel de Consergues vota en el mismo sentido. Este diputado se ha propuesto examinar en su discurso una cuestion, que, segun ha dicho, es la única que puede suscitarse, tanto en la presente

como en la última discusion. La guerra contra las Cortes es necesaria: Mr. Lafont renuncia la palabra.

Mr. de Marcellus pronuncia un discurso vehementísimo en favor del proyecto de ley. Segun él, se halla en peligro el trono del Rey cuando un Príncipe de su familia está cautivo y se ve amenazado en el suyo.

El presidente anuncia que se ha concluido ya la lista de los oradores que se habian inscrito para hablar. El relator, añade, juzga que debe usar de la palabra?

Mr. Dupont, relator, sube á la tribuna, y reproduce los fundamentos del dictamen de la comision.

El proyecto de ley, comprendido en un solo artículo, está concebido en estos términos:

» Los sargentos, cabos y soldados, cuyo servicio activo finó en 31 de Diciembre último con arreglo al art. 20 de la ley de 10 de Marzo de 1818, podrán ser empleados en caso de guerra en el servicio de veteranos para lo interior del reino, aun cuando sea fuera de la division militar de que hace parte el departamento á que correspondan.»

Mr. de Anthouard retira la modificacion que habia entregado en la mesa.

La comision propone que se supriman las palabras *aun cuando*.

Queda adoptado el artículo reformado en los términos referidos. Catorce individuos presentes del lado izquierdo se abstienen de tomar parte en la deliberacion, y lo mismo hacen los diputados presentes del centro izquierdo.

Se procede á la votacion nominal sobre la totalidad de la ley.

He aquí el resultado del escrutinio: número de votantes 246, bolas blancas 231, bolas negras 15.

No ha votado ninguno de los individuos presentes de la oposicion. Se levantó la sesion á las cuatro.

*Idem 12.*

Los periódicos ingleses del 8, que traen la relacion del gran banquete público dado á los embajadores de España y Portugal, y un documento que insertan como la declaracion de los miembros del lado izquierdo, no han llegado hoy á Paris, aunque es dia de correo.

— El mariscal de campo Després, comandante de la escuela real de estado mayor en Paris, salió ayer mañana para Perpiñan en calidad de jefe de estado mayor del cuerpo de ejército mandado por el mariscal Moncey, duque de Conegliano.

Ha salido tambien esta mañana el mariscal; pero pasa por el Franco-Condado para ir á Perpiñan.

Hoy ha salido igualmente para el ejército el general Molitor.

— Si hemos de dar crédito á la *Estrella*, se han tomado todas las disposiciones para que empiecen las hostilidades del 1.º al 5 de Abril. La duquesa de Angulema debe, segun el mismo periódico, salir el miércoles despues de Pascua.

Del Havre nos escriben lo siguiente:

» Los rumores de paz que se han hecho correr en Paris no concuerdan con lo que pasa á nuestra vista. Ayer llegó la orden para armar la plaza y las costas, y en este momento llevan los cañones á las baterías. Tambien ha llegado la orden para hacer levas de marineros. Sale un convoy para Rochefort, y otro para Cherbourgo. Estos armamentos dan mucho que pensar á nuestros armadores, y hacen temer un rompimiento con la Inglaterra, porque no es creible que sean los españoles los que puedan inspirar temores. Las órdenes dadas para llevar á efecto estas medidas son demasiado recientes é imperativas para que dejen de ser una consecuencia de algunas noticias frescas.»

— Dicen que uno de los miembros del centro izquierdo va á hacer una proposicion en la Cámara para que Mr. Manuel pueda volver á ejercer sus funciones.

— La *Colidiana*, la *Gaceta* y todos los papeles fanáticos insultan todos los dias á la oposicion de la Cámara de Diputados. Nos admiramos de ello: sus redactores nos han manifestado bastante su aversion al Gobierno representativo, y el modo de destruirle es el de sofocar toda oposicion.

Hoy se la señala como sediciosa, como facciosa en los términos que empleaban los periódicos de la *Montaña* en 31 de Mayo: para satisfacer la rabia de estos honrados redactores sería menester agarrar á los 170 diputados que no participan de las opiniones expresadas públicamente sobre la division de las propiedades, sobre el restablecimiento del derecho de primogenitura &c. La *Gaceta* les dice muchas injurias, porque han creído tener motivos legitimos para no votar; ella quiere obligarlos á fuerza á que se sienten en la Cámara. ¿Por qué no propone emplear gendarmas para hacerlos sentar? Esto sería tan facil como emplearlos para hacerlos salir.

— Con fecha 1.º de este mes nos avisan de Viena que el último correo de Constantinopla, despachado por el baron de Ottenfels, ha anunciado que el vizconde de Strangford habia vuelto á empezar las negociaciones luego que regresó de Verona, y que hay motivo para esperar se terminen amistosamente las diferencias entre la Rusia y la Puerta. Se piensa que Mr. Tattschiff no tardará en trasladarse al Bósforo en calidad de embajador ruso. Tambien aseguran que la misión de Sir Carlos Bagot cerca del Gabinete de S. Petersburgo ha tenido el mejor éxito; y como se sabe que tiene relacion con la guerra de España, no se duda que se hayan enviado nuevas instrucciones á Paris en sentido menos belicoso que lo que se ha anunciado hasta aquí.

CÁMARA DE DIPUTADOS.—Sesion del 8.

El presidente, que desde la una se hallaba ya en su silla, abre la sesion á las dos, sin que hubiese diputado ninguno en el lado izquierdo, y solos tres en el centro izquierdo.

Se da cuenta de varias peticiones de personas particulares. El relator de la comision lee el dictamen relativo á la ley sobre los presupuestos de los ministerios, cuya adopcion propone.

Se acuerda imprimir el dictamen y distribuirlo, señalándose para que se discuta el viernes próximo.

Ningun orador se hace inscribir en pro ni en contra. Se levanta la sesion.

CAMARA DE PARES. — Sesion del 11.

Se lee el dictamen de la comision especial nombrada para examinar el proyecto de ley relativo al crédito de los 100 millones; se acuerda su impresion, señalándose para discutirse el viernes próximo.

Se examina en las secretarías el proyecto de ley sobre los vetzanos, y se pasa á una comision compuesta del conde de Marascot, vizconde Digeon, el conde de Sabran, el conde Claparede y el duque de Fitz-James.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Coruña 22 de Marzo.

La calma se restableció enteramente en Asturias, y lejos de necesitar fuerzas para calmar el alboroto, ofrecen de aquella provincia auxilios para exterminar los facciosos de otras provincias.

La faccion de Villalba está ya por lo que parece enteramente disuelta.

El comandante de la columna de tropas que salió de Vigo contra los rebeldes de Cotobad los bató y dispuso.

San Sebastian 20 de Marzo.

El Liberal Guipuzcoano publica las noticias siguientes: Proclama del Sr. comandante general de este 5.º distrito, despidiéndose de las tropas de su mando.

» Soldados: Por Real orden de 5 de Febrero último dispuso el Rey se formara de los ejércitos del 5.º y 6.º distritos militares el 2.º de operaciones, y cuyo mando se señaló conferir al teniente general D. Francisco Ballesteros. Por otra Real orden debí continuar á vuestro frente hasta que se presentara en el distrito dicho general. Su ayudante de campo D. Manuel Pezuela, que llegó ayer, me ha anunciado esta circunstancia, que tanto anhelaba, pues veo las glorias que bajo las órdenes del caudillo tan acreditado vais a dar á nuestra amada patria. Con efecto, de vuestro valor y patriotismo, y del saber y experiencia en el mando del general Ballesteros, toco d de esperarlos la patria: esta deo solo me consuela del pesar que me causa el no continuar acompañando al peligro y á la fatiga.

» Presenciando de vuestros costosos y continuados sacrificios, no puedo menos de admiraros, y exponer á vuestro nuevo y digno general las virtudes que os asisten, y los méritos exquisitos que habéis rendido á la Nación. Yo en tanto en cualquiera estado en que la suerte me conduzca no os separaré un instante de mi memoria, referiré vuestros hechos admirables y vuestras virtudes, y unos y otras me servirán de guia para, si es que puedo imitaros, llegar á merecer la estimacion pública y gloria nacional; jamas olvidaré los dias dichosos en que fui vuestro compañero y vuestro general, y en cualquiera ocasion en que la perversidad aseste sus tiros contra mí, la contundiré diciéndoles, que soy vuestro amigo, que participé de vuestras fatigas y de vuestras glorias, que merecí vuestro aprecio y vuestra estimacion, y que tuve por fin la honrosa dicha de pertenecer al ejército de operaciones del quinto distrito militar, donde solo se pensó en rendir servicios á la patria, y sacrificarse en su obsequio. Cuartel general de Vitoria 14 de Marzo de 1833. = Josef María de Torrijos."

— Carecemos de dos correos de Madrid, sin saberse á punto fijo el motivo de la tardanza, siendo esto tanto mas difícil de entender, cuanto que tambien faltan los de Vitoria para acá, á pesar de no haber partidas capaces de estorbar su venida desde esta última ciudad. Antes de ayer la de Gorostidi, compuesta de unos 200 armados, y al pie de 300 sin armas, de los que estos dias va arrancando de los pueblos, estaba en Iturmendi, y la de Uranga en Urdiain á poca distancia, una y otra en el valle de la Burunda. Corría entre los mismos facciosos que debian pasar á Francia á organizarse y armarse á la francesa. Este es el destino que parece tienen por ahora todas las gavillas, con el fin, segun se asegura, de formar cuerpos de vanguardia ó exploradores del camino que ha de traer el ejército invasor. Mas difícil será sujetarlos á disciplina, á pesar de que los franceses se valgan para ello del medio que parecezca mas seguro para conseguirlo, que es el de pagarlos y mantenerlos ellos mismos, como lo hacen ya con todos los que se hallan en las inmediaciones de Bayona y Perpignan.

— Dicese (y nada tiene de inverosímil, segun avisos que de ello tenemos por buenos datos) que el general Guilleminot, mayor general del ejército de los Pirineos, acaba de dirigir dos proclamas: la una á los voluntarios españoles, llena de miel y de promesas de olvido, protección &c: la otra á los soldados franceses, anunciándoles la próxima entrada en España, no como guerreros, sino conciliadores y pacificadores, y encargándoles por lo mismo estrechamente el respeto á las personas, á las propiedades y á las opiniones. ¿Y qué garantía de este respeto pueden dar 1000 hombres armados y enviados por un Gobierno, que en la misma Francia está cometiendo toda especie de tropelias contra cualquiera que se muestre aficionado á las instituciones liberales, por un Gobierno que persigue como un crimen el grito de viva la Carta, por un Gobierno cuyos órganos se atreven á llamarla odiosa, y á procurar su destruccion, considerándolo así necesario para que el trono y el altar recobren sus derechos? Y aun cuando los ultras, aliados con los déspotas de España, fuesen capaces de prestar garantías de lo que ofrecen, ¿cuál será el español bastante vil para sufrir que unos cuantos

miles de hombres seducidos ó inmorales y otros 1000 extranjeros, y aun estos franceses, vengan á dictar leyes con las armas en la mano? ¿Cuál será el español que ahora no acabe de desengañarse que estos no pueden ni desear, cuanto menos procurar, nuestro bien, ni el del trono, ni el del altar, sino tomar este pretexto para aniquilarnos, para desmembrarnos y chuparnos nuestra sangre? En prueba de esto veanse los motivos de la guerra que dió en la Cámara el ministro de Estado Mr. Chateaubriand, y se hallará que uno de los principales es el haber cerrado la puerta á la introduccion de varios productos franceses, y entre ellos las mulas.

Luego no los intereses del trono y del altar, que por la misericordia de Dios estan bien seguros entre los católicos y monárquicos españoles, no los intereses de la paz y de la concordia, que han sido y son turbadas por las bandas de facciosos asustarriadas con el oro extranjero, sino los sórdidos intereses del ultracismo, de los odiosos privilegios y del miserable lucro perjudicial á la riqueza y á la industria de la Nación española, son las que mueven hácia la Península esos enjambres de miserables esclavos, á quienes los grandes parasitos de la Europa hacen andar á fuerza de oro, con la esperanza de indemnizarse aun de las costas despues de conseguir sus inicuos proyectos. Pero se engañan; aun cuando la mitad de los españoles, aunque las dos terceras partes diesen en el lazo del cebo, del desaliento ó del resentimiento, los restantes pelearán todavía contra toda dominacion extranjera, y serian mucho mas que bastantes para, á la corta ó á la larga, dejar bien castigados á los que la intenten. Hombres credulos, pusilánimes ó codiciosos, reflexionad bien sobre esto antes de decidiros sobre el partido que os proponen, la patria de un lado, y del otro los extranjeros; calculad bien; mirad que el tiempo vuela cargado de amargos desengaños, y que esta ya abierto el gran libro en que serán inscritos los nombres de todos. Esta es una de las muchas grandes ventajas que va á acarriarnos la guerra con que se nos amenaza, y que no es ni provocada ni temida por nosotros.

— Dicese que el heroico y valiente regimiento de la Union, antes Imperial Alejandro, que es de 1600 plazas, viene á establecerse en Irún. Si esto es cierto, y les siguen algunos otros de los brillantes cuerpos que hay en este quinto distrito, los franceses experimentarían desde el primer momento en que pisen nuestro territorio que en España no entran extranjeros impunemente y sin disparar un tiro, como se lo permiten los gefes facciosos, y con esto solo estamos seguros que el miedo que ahora tienen llegará á ser en muy poco tiempo desconcierto é indignacion contra los que así los traen engañados.

— Estos dias han entrado en este puerto varias embarcaciones menores con provisiones de boca y guerra, y así queda esta plaza bien abastecida de lo poco que la faltaba para defenderse mucho tiempo.

Logroño 19 de Marzo.

Merino, apostado en Madrigalejo con su caballería, nos lleva interceptados dos correos seguidos. El último lo venia escoltando el bravo teniente de Lusitania Molero, compañero del desgraciado Cruceaga, con 10 caballos: á pesar de habérselo presentado 50, Molero los cargó con sus 10, y logró dispersarlos; pero cargado por otros 50 que estaban emboscados, fue hecho prisionero, despues de haber muerto dos de los suyos, con los 8 restantes. La infantería de Merino sigue en los pinares despues de haber tocado en esta provincia.

Idem 20.

Se asegura que la caballería del coronel De-Pablo alcanzó á la de Gamba te cerca de Montreal, y que le causó 30 hombres de pérdida, cogiendo igual número de caballos. El movimiento que ayer se aseguraba habia hecho Ladron sobre la Barraca parece ha sido falso: por ahora se limita la faccion de Navarra á impedir la comunicacion con Pamplona por medio de partidas volantes, que es lo mismo que boquear. Los facciosos esperan á O'Donnell y á D. Carlos España para comenzar sus operaciones en grande: dicen que obrarán independientemente del ejército francés, que segun ellos mismos no saldrá de su linea de operaciones, esto es, del camino real. Estos dias desaparecieron de estas provincias varios sujetos, y entre ellos algunos ungidos del Señor.

Madrid Viernes 28 de Marzo.

El Liberal Guipuzcoano publica el siguiente extracto de noticias extranjeras.

Recibimos periódicos de Paris hasta el 15 inclusive con noticias de Londres del 12. El Sun del 10 publica un artículo, dirigido á probar que la Inglaterra debe permanecer neutral para de este modo favorecer mejor la causa de la Constitucion española. Este causó en Paris una baja repentina en los fondos. Este artículo del Sun explica efectivamente la neutralidad que propone de un modo que parece para la Francia mas perjudicial que si le declarase abiertamente la guerra. Pero el mismo periódico al dia siguiente habia de grandes promociones en la marina, y del nuevo y repentino apresto que se está haciendo en Portsmouth de una escuadra de diez navios, cuyo destino se ignora.

En la sesion de la Cámara de los Comunes del 9, al votar varios miembros los subsidios de guerra pedidos por el Gobierno, manifestaron que los concedian por creer que el rompimiento es inevitable entre la Inglaterra y la Francia. El Morning Chronicle dice que la decision de las Cortes portuguesas contra el discurso de Luis xviii, y la orden dada por aquel Gobierno á su embajador en Paris para que se retire luego que los franceses entren en territorio español, ha puesto en un apuro extraordinario al ministro francés, y más desde que Mr. Villèle ha recibido sobre esto del embajador inglés algunas explicaciones nada agradables, y aun serias y acerbadas, que le han hecho

confesar que de resultas la cuestion de la paz ó de la guerra es ahora mas complicada y difícil de resolver que nunca.

El mismo periódico, el *Sun* y otros dicen que Mr. Jakson volvió á salir el 10 de Londres para Paris despues de conferenciar con Fitz-Roi-Sommeret, quien tambien volverá á Madrid, con el objeto uno y otro de entablar nuevas negociaciones, dirigidas á precaver la guerra, visto el estado deplorable que amenaza á la Francia en sus mismos departamentos.

El *Times* publica una carta dirigida por un gran número de ingleses pudientes á lord Bentinck, designado para reemplazar á Sir A. Court en la embajada de Madrid, y en la que le ofrecen acudir por medio de una suscripcion á establecer y costear los hospitales militares que se necesitan en España durante la guerra, si esta se declara. Todas estas noticias han causado en Londres en el corto espacio del 10 al 12 una gran subida de los fondos ingleses y españoles, segun se ve por la nota de ellos, que ponemos al pie de este artículo.

El *Diario de los Debates*, sin decir de donde ni cómo lo sabe, anuncia que en Rosas, en Cataluña, se ha organizado una regencia á favor de Napoleon II, compuesta de varios generales y personajes franceses emigrados.

El dia 14 hubo sesion en la Cámara de los Diputados sobre varios créditos pedidos para los diferentes ramos del ministerio y sobre algunas peticiones de particulares; pero los bancos de la izquierda y del centro izquierdo estaban vacíos lo mismo que en las anteriores.

Segun el *Diario de Tolosa*, el duque de Angulema debia llegar el 10 á aquella ciudad, el 21 á Carcasona, el 22 á Perpignan, el 24 de vuelta á Carcasona, el 25 á Tolosa, de donde saldrá para Bayona el 27. El mismo periódico dice, apoyado en carta de Perpignan del 13, que las tropas de la fe existentes en aquel departamento consisten en dos divisiones, la una de 2400 hombres en Salanque y sus cercanías, la otra de 3450 en Bayuls y su comarca, y que reciben la misma paga y raciones en las mismas administraciones que las tropas francesas.

Fondos públicos en Londres. Dia 10: tres por ciento consolid. 73 $\frac{3}{4}$ ; renta esp. 29. Dia 11, consolid. 74; renta esp. 30 $\frac{3}{4}$ . Dia 12, consolid. 74 $\frac{1}{2}$ ; renta esp. 31, renta francesa, 80 fr. 25 c.—Renta francesa en Paris el dia 14, 77 fr. 30 c.; cinco por ciento esp. 31; omnium 30 $\frac{1}{2}$ .

Hemos recibido periódicos de Valencia hasta el 15; de Murcia hasta la misma fecha, y el *Norte constitucional* de Almería del 19. Asi por ellos como por las cartas particulares sabemos el grande entusiasmo con que se ha celebrado en los pueblos el aniversario de la Constitución política de la Monarquía. A Valencia habia llegado el general Clarke, á quien el Gobierno ha encargado la defensa de aquella plaza. Al entregarse del mando dirigió una proclama á las tropas y habitantes, recordándoles sus obligaciones respectivas en las circunstancias actuales, y exhortándolos á defender con el denuedo y valor propio de españoles sus libertades, intereses y honor contra los enemigos de nuestra felicidad. D. Juan Abascal, administrador de correos de la misma ciudad, y nombrado por S. M. gefe político interino de aquella provincia, ha publicado otra proclama, en que hace ver á los valencianos la necesidad que hay de que todos concurren á exterminar los malvados que intentan sumirlos nuevamente en el oprobio y en las cadenas. Hace ver que es indispensable la union mas perfecta entre todos, y el zelo de cada uno por el bien general. La unidad de intereses produce unidad de deseos y de acciones; con estos elementos, dirigidos por la autoridad, desaparecerán muy pronto los malvados, y con su exterminio cesarán los males en la provincia. En Orihuela se ha presentado á la amnistía el cabecilla Amorós.

#### ARTICULO DE OFICIO.

El conde del Abisval, comandante general del primer distrito militar, y gefe político de esta provincia, ha recibido los partes siguientes:

«Excmo. Sr.: SS. MM. y AA. han llegado hoy á esta villa sin novedad en su importante salud. Lo que comunico á V. E. de Real orden para los efectos convenientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Valdepeñas 26 de Marzo de 1823.—Gasco.»

«Excmo. Sr.: SS. MM. y AA. han permanecido en esta pueblo el dia de hoy sin la menor novedad en su importante salud; y continuarán mañana su viage para Sevilla, habiéndose suprimido el segundo dia de descanso que debia hacerse en esta villa. Lo que participo á V. E. de Real orden para su inteligencia y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Valdepeñas 27 de Marzo de 1823.—Gasco.»

Habiendo tenido la osadía unos malvados de presentarse á personas respetables, procurando sorprenderlas y extraer dinero, fingiendo cartas del Sr. Aguilar, encargado de Negocios de España en la corte de Lisboa; se hace público este fraude, á fin de que los encubiertos ladrones no logren su intento.

*Continúa el informe de la causa contra D. Domingo Baso.*

Ordoñez siguió el ejemplo de Arteaga hasta la confesion, en la que satisfecho ya del resultado de la causa, creyó oportuno presentar el plan bajo un aspecto no solo favorable, sino tambien algo conforme á lo

declarado por Baso; pero prescindiendo de la poca fe que merece un hombre que tantas veces ha mentado, y que manifiesta en lo mismo que dice una moral muy relajada, es lo cierto:

1.º Que entró desde el principio en el proyecto de que se trata, y que se formó con su anuencia.

2.º Que intervino en los pasos mas delicados y expuestos, y acompañando á Baso cuando este fue á hablar del partido republicano al Sermo. Sr. Infante D. Francisco de Paula, ya ajustando carruages para las diligencias que se ofrecieron, y ya los tiros que se habian de apostar, y se apostaron en la carrera de Búrgos.

3.º Se produjo dos veces en términos muy agrios contra el duque del Infantado y otros que habian aconsejado y persuadido al Rey que no saliese de Madrid, é hizo que el general Echavarrri corriese en los tiros para disimular ó oscurecer el verdadero objeto del apostamiento.

El teniente general D. Pedro Agustín Echavarrri ha sido condenado en dos años de confinamiento en cualquiera ciudad ó villa de la monarquía, estando á 20 leguas de la corte y sitios Reales.

Confiesa él mismo que en Daimiel se le presentaron D. Angel Arteaga y Agustín Escudero, y suponiendo una orden verbal de S. M., trataron de persuadirle que fuera á Madrid, y se alojara ó en la casa de un tal Huertas ó Puertas, ó en el convento de S. Bernardino, donde habia preparativos para su recibimiento; que allí le visitaria el Sermo. Sr. Infante D. Francisco de Paula, y que era conveniente que acompañase al Rey y su Real familia en su viage á Búrgos. Asegura tambien que le refirieron el proyecto formado, sus vastas ramificaciones y los conocimientos y recursos de las personas que le habian concebido, y concluyeron diciéndole que no se exigia de él otra cosa que su palabra de acompañar á SS. MM. y AA. Sienta Echavarrri que despues de haber aseado su diabólico plan los despidió agriamente; pero lejos de haber probado su excepcion, resulta:

1.º Que los acogió con cariño, convidándolos á comer, y despues á refrescar.

2.º Desde que llegaron principió á apresurar los preparativos de viage.

3.º Le verificó sin noticia y con sorpresa de sus amigos.

4.º En Villaverde volvió á presentársele Escudero, y se advirtió que le trataba con sobrada familiaridad.

5.º Separándose de la ruta designada en el pasaporte, pasó por San Antonio de la Florida, y llegó á Alcobendas, donde se detuvo dos dias.

6.º En uno de ellos mandó desclavar un cajon, y sacó las botas de montar, engorrosas é inútiles si habia de hacer el viage en ruedas, é indispensables para hacerle á caballo.

7.º En Alcobendas volvió á visitarle Escudero y otros muchos de los complicados en la trama; y manifestándole que el duque del Infantado y otros habian disuadido al Rey de la salida, y que los tiros apostados llamaban la atencion, le indujeron á que corriese en ellos para disimular.

8.º En su paso por Aranda se avistó con D. Josef Calsina, yerno de Baso.

9.º En vez de irse á Tolosa se marchó á Portugalete. (*Se continuará.*)

#### TRIBUNALES.

Estando á mi cargo, como presidente de la comision de prófugos, lo mas pronta sustanciacion de cuantos expedientes se hayan formado y formen sobre este punto, por el presente llamo, cito y emplazo á Julian Rozas, Joaquin Rojo, Domingo Portero, Jorge Suarez, Domingo Calvin, Josef Blazquez y Antonio Rubio, aprehensores todos de varios prófugos desde principios de este año, para que en el término de ocho dias, contados desde la publicacion de este anuncio, acudan ante cualquiera de mis escribanos á concluir sus causas, ó de lo contrario se tendrán por desiertas, y las seguiré yo de oficio, parándoles el perjuicio que haya lugar. Madrid 24 de Marzo de 1823.—Miguel García de la Madrid, segundo alcalde constitucional.

Por sentencia definitiva pronunciada en la causa seguida en el juzgado de primera instancia del partido de Chinchon contra Josef Martinez, vecino de Mejorada del Campo, sobre heridas causadas á Miguel Adan, del mismo domicilio, se apercibe y priva de sus derechos á Antonio Alarcon, que entendió como alcalde en dicha causa; é ignorándose su paradero, ha acordado el Sr. juez de primera instancia de Chinchon se le haga saber, y que se le cite por medio de este periódico, para que en el término preteritorio de 15 dias se presente en la audiencia territorial á usar de su derecho en esta causa.

#### ANUNCIOS.

Diccionario de la lengua castellana por la academia española: sexta edicion, en la cual, al mismo tiempo que se han intercalado muchos artículos que se echaban de menos en las anteriores, se han suprimido otros que se ponian por sinónimos ó equivalentes siendo la misma voz, con las mudanzas ó alteraciones de letras que sufren las palabras al introducirse en un idioma hasta que las fija el uso de los sabios, ó corrupciones de la viciosa pronunciancion y ortografía que llega á hacerse peculiar en algunas provincias. Véndese en el almacén de papel de Serra, calle de Majaderitos angosta, á 140 rs. en pasta y 120 en papel.

Nota. En la gaceta del 28, col. 1.ª, lín. 38, donde dice *Mr. Manuel se presentó*, léase *Mr. Manuel no se presentó*.—En la misma, columna 2.ª, lín. 12, donde dice *nuestra declaracion*, léase *nuestra declaracion*.